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學易經領悟人生智慧

脫俗
字有百病，唯俗難

醫。
林散之說︰「俗字

說不出來，只有你自己理會才
行。」我覺得字俗其一是千篇一
律，「人云亦云」，其二是矯揉造
作，奇形怪狀，甚至以醜為美。
書法作品要有個性，即個人的風

格。一種字體再好，若人人跟風，
千人一面，毫無新意，就會顯得
俗。又或者功底全無，一味故作驚
人之態，那也俗不可耐。
書法有法，那是共性。漢字形成

之後，每個字怎樣寫，自有傳統法
規，非書家可隨意自創。如魏晉時
期「書」字楷書怎寫，現在還是怎
寫，這點沒變。但書法家書寫時，
用筆、結字、取勢可以不同，神韻
也各異，這就產生了個人的風格。
之所以會產生「王體」、「歐體」、
「顏體」等不同字體，蓋源於此。
如當初人人寫「王體」，千古不變，
今天處處所見皆同，也會顯得俗。
「俗」不一定醜，只是沒有個

性，唐代著名的書法家李邕就告誡
自己的學生「似我者俗，學我者
死」。怕的就是別人依樣畫葫蘆，

只學得個形似，寫出來都一個樣。
那麼如何寫字才能「脫俗」呢？

首先是多研究古人的書法，推陳出
新。學古人要有追求，清代書論家
宋曹《書法約言》裏說：「書法之
要，妙在能合，神在能離。所謂離
者，務須加功力，自然生妙。」學
古人，「不合」則不入古人堂奧，
就無法理解古人的筆法、筆意和筆
趣。但「不離」則太近古人，一點
自己的東西都沒有，沒有個性、沒
有特點，只是「書奴」。
學古人的字，學老師的字，寫幾

十年寫進去了，但出不來，就是能
合不能離。王羲之學衛夫人，學鍾
繇，但最後離了，才有自己。王獻之
與父親離了，才有「二王」並稱。顏
真卿也是「二王」一脈，但他用筆古
拙，結字圓勁，章法嚴謹，完全顛
覆了「二王」的藝術風格，是集幾
百年來得沉雄剛健一派之大成，堪
稱後世楷模。要做到能合能離不容
易，推陳出新更難，要靠多思，要
多讀書。但讀萬卷書不如行萬里路，
多走路、多接觸和領略大自然，書
道這種道也是道法自然的，道法自
然就有天趣，自然就不會「俗」了。

持續擾攘3年的新
冠疫情仍舊「揮之不
去」，在這段減少外
出、隔離，甚至足不

出戶的「防疫」日子裏，我們學懂
了什麼？佛家常說，每個經歷，皆
有磨練，引導我們的人生修行，見
證「無常」，也就是道家推崇的「易
經」其中3大原則之一「變易」。
了解到「變易」乃亘古永恒的道

理規律，面對任何社會變遷、事物
轉移、生、老、病死……一切都可
以「釋懷」，我們要學習對人世間
的功名、利祿、情感、物質等種種
枷鎖看透看淡——人生苦短，如
「南柯一夢」，夢中所遇，如過眼
雲煙，何須執着？！
起伏不穩的可能是我們的心理情

緒，要學習妥善調控。那就要認識
到「簡易」，是「易經」的原則之
二。萬事萬物皆有變化的規律法
則，當人類擁有足夠的智慧和經驗
後，宇宙間一切奧妙複雜理論，自
能簡單容易明白；但還未達到水平
者，就先學習過着「簡易」的生
活，切忌窮奢極侈，妄自尊大，常
懷知足感恩，養
成簡單純樸、平
易近人的生活態
度，減少「物
慾」追求，看淡
「得失」，學習
「隨遇而安」、
「平淡是福」，
情緒便自然較少
受波動、較易控

制，這是我對「簡易」的另一解
讀。
「不易」是我們需要領悟的《易

經》第3個原則——萬事萬物隨時
隨地都在變化，卻有一樣「東西」
永遠不變，就是能變化出萬象的那個
「東西」不變。老子勉強稱其為
「道」。其他宗教稱它為「神」、
「佛」、「菩薩」……是「命運的主
宰」。哲學家稱它為「本體」、「精
神」，科學家叫它作「功能」。無
論什麼名稱，總之這個「東西」是不
變的，進行着周而復始的變化。這
能變萬有、萬物、萬事的「東西」
我理解為一種信仰、力量和精神，長
存於天地間！
《周易．豐彖》：「日中則昃，月

盈則食。天地盈虛，與時消息。而
況於人乎？況於鬼神乎？」意譯：太
陽過了正中點便會傾斜，月亮到了
滿盈時便會缺。天地一盈一虛，都
跟隨自然規律，到了適當的時候便
會消退或生長。這個規律，天地也
要跟隨，何況人呢？
這一章有兩層意義。第一：凡事

要適可而止；要謙讓，須知「滿招
損」。第二：天道
循環，與時消長，
每樣事物都不能長
久維持現狀——學
習領悟古人留給我
們的生活智慧，深
信只要大家自強不
息、歷練人生，
「世紀疫情」終有
消退的一天！

經歷高低20年的關心妍
（Jade）即將在紅館舉行第
3度個人演唱會，5歲女兒
心心主動提出上台客串，提

起寶貝，Jade永遠甜絲絲。「我告訴她
今次是四面台並非學校的禮堂，她說可
以，我選了合唱《Smile》，那是我懷着她
時送給她的歌曲……好搞笑，她要求唱完
後打一個側手翻，因為自從東京奧運之
後，她立志做柔軟體操運動員，愛上翻觔
斗。我的服裝由陳華國設計，更為囡囡準
備了一件全釘石的晚裝……可能比我的更
美……哈！」
提起服裝不難聯想起心妍出道兩年便變

成了「關家姐」一事，「實在無奈，當年
人氣急升，鍾意你的人大有人在，但不喜
歡你的人又多，如果把關不好，好危險！
突然有一篇潮文指我去名店買衫，要人家
封舖，店員不肯，結果被炒，發文的人就
是店員的弟妹，直指我人格很差，其實當
時我忙到不得了，差點連睡覺的時間也沒
有，怎會有可能去行名店？我的衣服全由
設計師主理，朋友都知道我不貪靚，說我
是男人不愛去買衫。十多年了那篇文仍在
網上流傳着。到現在誰是家姐、弟妹、那
間店舖也從沒答案……我澄清過，現時可
在網上Fight Back但當時只有信不信由
你，我就在鋒尖上，我曾想過報警，也指
未必找到源頭，我選擇不再糾纏……事發
後我人氣急跌，幸好我有信仰，上帝知道
我沒有做過。」
「最近女兒在練習跳舞時候意外見到了

關家姐和媽媽拿錯獎的片段，她哭得好厲
害，不明白人們為何這樣對待媽媽？她愛
我，不許其他人說我壞話，我安慰她要堅
強，內心堅強才可以面對逆境。經歷使我
醒覺，歌聲不是用在是否走紅得獎，而是
要唱一些有意思的歌，原來面前不只歌手
那條路，也可以走上義工之路。」
「在這20年的經歷中，如果要多謝3個

人，我最要多謝我媽媽，在我面臨失業時
她沒有收我的家用，又給我很大的支持。
第2個是我第1位老闆羅傑承，沒有他也

沒有關心妍。第3個當然是我的老公，他
改變了我對婚姻和愛的觀感，以前我沒有
父愛，不明白何謂被愛。我好強，因為身
邊不曾受呵護。他的無微不至使我變成小
鳥依人，我才發覺原來自己是女人！記得
那年拍拖兩年多，他急不及待求婚……當
時我們在威尼斯旅行，坐着貢多拉小艇，
船夫忽然高歌，他想跪低又跪不來，因小
艇搖來搖去。他說了一大堆感言，我好驚
訝，我聽不清楚他在說什麼，就好像那次
領錯獎的感覺，我只聽到他說『照顧你、
我愛你』，之後我就講Yes I Do！因為我
怕不嫁他，找不到第2個了！」
「我好滿意自己經歷，前10年係追夢，
後10年更加精彩，人生早經歷甜酸苦辣，
我無悔！當中係好刺激、好難頂、好瘀，
正正這是人生，我們只得活一次，我已40
多歲開始倒數，不可再揮霍光陰，我可以
同一些水深火熱的人分享，他們都可以走
出困局，前面有很多不同的路，只要你願
意，一定可以找到另一個舞台！」
多謝「傑出義工」、「十大傑出青
年」、「妍亮生命慈善基金」創辦人關心
妍一直的付出，其實我真心感到關心妍絕
對適合「關家姐」這稱號，她充滿愛心和
能量，正領着一班年輕人勇往直前，關家
姐你係得嘅，加油！

關心妍另一個精彩人生舞台
行政長官於本月公布政府架構重組方

案，建議下屆政府增設「文化體育及旅遊
局」（文體旅局），統管該3大範疇。3
大範疇，各有產業鏈、各有持份者，所涉

及的專業知識、人才培育、行業發展、對外對內政策，
以及產業對香港的貢獻，均大相逕庭。要尋找一位合適
人選，能熟悉3大範疇的專業知識，明白各大範疇的運
作與推廣訣竅，已經近乎是「不可能任務」，更遑論統
領者能服眾，受各範疇的持份者一致擁戴，相信是一大
挑戰。
香港政府雖有一班政務官通才，但目前屢有改革公務

員系統和文化的呼聲；而3大行業內不少持份者，歷年
來均對主管官員有甚多不滿輿論，由通才管治更易產生
以「外行領導內行」的怨氣，恐怕難以令各範疇的持份
者心服口服。
雖云「萬事起頭難」，但「千里之行，始於足下」，

始終也要起步嘗試。既然難以找到一位3大範疇都令人
滿意的領軍人，倒不如先委任其中一個範疇的精英擔任
局長，統領來自其他兩個範疇的副局長和政治助理，其
下再委任行業智囊團襄助，方能有機會同時兼顧3大範
疇的需要。
國家「十四五」規劃明確支持香港發展成為中外文化

藝術交流中心，文體旅局有責任推動產業發展及落實定
位。然而，香港向有「文化沙漠」之諷，除流行文化如
影視製作、流行歌曲及金庸小說，曾在上世紀盛極一時
外，文化產業的發展，也只算在起步階段，而扶植產
業，更必須先培育起人才及市場，要對香港提供貢獻，
相信需長期深耕。
體育產業在香港並不算發達，受場地、人才及市場影

響，國際體育盛事甚少落戶香港，馬會國際賽、國際馬
拉松、7人欖球賽算是比較成功的例子。在人才方面，
近年才有較多精英運動員，在國際賽事中嶄露頭角，如
果要建立一個規模達歐美國家足球、籃球、棒球、網球
之類的體育產業，先不說人才是否足夠，設施是否存
在，市場上觀眾及廣告贊助方面肯定不足以支持，相信
須與大灣區融合，才有出路。
至於旅遊產業，香港早已發展多年，更有「購物天

堂」的美譽，在3大範疇中，無論在產業規模、創匯貢
獻、人才資源，都是最有基礎，對香港經濟發展貢獻最
大的產業。旅遊業更能帶動零售、餐飲等服務性行業的
收益，而且與文化盛事、體育盛事相輔相成，因此，如
果文體旅局必須由一個範疇為火車頭的話，旅遊業應是
不二之選。

文體旅局要開拓產業市場

在娛樂圈中藝人愛
情故事是甜蜜動人或
者是錐心之痛。我們

在娛樂版上看到一些成功匹配的個
案，他們的美滿婚姻生兒育女，令
到觀眾們趨之若鶩；但我們也有機
會看到一些拍拖久了仍然要分開的
娛樂圈情侶，看到這些，不期然也
為他們傷心難過。
近來有一個機會與一位差不多入

行的女新歌手談論愛情，因為她遇
上了愛情的失落，投入了一段感
情，但很快分手傷心失落。所以我
便坐下跟她談談在娛樂圈中愛情的
路並不容易行。不是我有經驗，而
是我看了很多娛樂版，甚至乎我認
識了一些有拍拖的藝人最終分手。
當然不是全部傷心，也有快樂歡天
喜地成家立室美滿的；只不過我覺
得娛樂圈中，女藝人比較容易因愛
情影響工作，不能自控。反觀男藝
人比較容易控制自己的愛情生活，
因為他們可能覺得娛樂圈太多美
女，某些男藝人可能認為不應該為
了一棵樹放棄整個森林。
曾看過一個訪問是評論曾小姐與

梁先生兩人拍拖的一段情，從他的
初戀到現任的老婆，那個評論員說
出了初戀女孩的傷心，我相信大家
也知道他的初戀情人是美麗動人的
曾小姐，說他們因為電視劇結緣，
之後經歷了差不多3次的離合，到最
後一次曾小姐還以為梁先生會重投
她的懷抱，但最終離開！之後曾小
姐遇上前夫，組織家庭，最終也是

離婚收場。她獨自照顧自己的兒
子，在工作上沒有新的發展，因為
太過投入感情家庭兒子生活，所以
放棄了自己的工作。雖然也曾經出
山做過一些節目主持，但已經不及
當年！反觀梁先生愈來愈有魅力，
發展路向邁向國際，而他的婚姻生
活也非常美滿，已經沒有聯絡前度
女友，相信也沒有當初的情感在心
中了。當然因為現在的太太是前度
女友的閨蜜，不能夠無時無刻想着
前度女友的，這個也不對。
但這個訪問的評論員最終的目的

不是說他們的感情所屬，而是說到
女明星往往很容易因投入感情世界
而成為感情的受害者。若果能夠成
功擁有一個美滿的家庭當然是一件
好事，但若果為了一個家庭決定放
棄自己的夢想或者前途，這個評論
員認為要思考清楚。你的另一半是
否跟你一樣支持你做好自己家庭主
婦的角色，還是結婚後有機會背道
而馳，各走他鄉不同方向呢！？
但要成為一個成功的媽媽，有很多

人都認為，女人最成功的事業便是家
庭，或者是仔女。在我個人而言，看
到女藝人栽培了一個未來有成就的驕
傲的兒子，這個也是一個成功媽媽的
要訣，所以我不太認同女性放棄自己
的事業是愚蠢的行為，因為我覺得最
重要是藝人自己本身覺得開心便可，
什麼成功不成功，人生時間短暫，不
要自我批評、不要自我畀壓力，若果
女藝人現在這一刻開心，便盡情去快
樂享受吧！

受愛情影響的女藝人

眾所周知，現代人的心理健康
問題已成為普遍，愈來愈多的人
被抑鬱症所困惑，而就算沒有患

上抑鬱症的，也時常會被壞心情影響。也許人
人都明白，人生不過就是一種心情。心情好
了，一切都不是問題，心情不好，給你再多的
擁有也都是無補於事。由此可見，遠離負面情
緒，是一種多麼重要的心理修煉。
遠離負面情緒，這裏有兩層意思。一層是我

們要遠離身邊人給我們帶來的負面情緒，而另
一層就是要管理好自己的情緒，不能總是沉浸
在憂鬱當中。我認為更重要的是，要學會自己
控制自己的心情。因為只有我們自己變得強大
了，才能夠抵抗負面情緒的影響，這是根本上
的問題。
雖然人的情緒會不斷變化，甚至往往在某一

段時間內，也會經歷喜怒哀樂各種情緒的循

環，但是我們要清楚，心理是可以由我們控制
的，即使外界給予打擊和影響，雖然無法做到
完全置之不理，但是如果對事件進行客觀的看
待，適當調整自己的心理和情緒，在必要的時
候增強意識，不要被壞情緒牽引，多想一些積
極光明的方面去鼓勵自己，那麼我們就可以經
常保持好情緒，免受壞情緒的困擾。
大部分人負面情緒的起源——這可能是因為

想要的卻得不到，從而在心裏產生一種衝突，
渴望得到，但現實卻又恰好相反。於是別無他
法，只是在心裏感到失落，甚至感到絕望。由此
可見，我們要遠離負面情緒，首先要調整自己
的價值觀，凡事不能看得過於狹隘、死板，應
放寬心，要明白即使自己想要得到的，並沒有按
預期的發展，而是另一種模樣，那也沒關係。
如果我們能夠保持這種開放的心理，不管事

情怎樣發展，只要大方向是好，偶爾出現一些

小插曲、小波折也沒關係。這裏也特別提醒那
些年輕創業的朋友，實話說要打拚起來並不容
易，尤其是在這幾年，可能取得的成功並沒有
預期中的那麼輝煌，但是我們要想着能夠有勇
氣去挑戰、去嘗試，就是贏了自己。而且只要
我們心態好，一切就都不會輸。
當然，對付負面情緒，我們也有方法的。壞

情緒就像一個紙老虎，當我們強大起來，它也
就怕了。你可以在情緒不佳時，嘗試外出散散
步，看看風景，讓眼睛收穫一些新內容，也可
以拿一個軟軟的枕頭，在安靜的房間裏獨處幾
分鐘，做幾次深呼吸，甚至在覺得自己負面情
緒必須釋放時，也可以找到一個不影響別人的
地方，盡情地大聲尖叫或者怒吼，把所有的情
緒都釋放出來再停止。在釋放完安靜下來後，
會發現其實很多負面情緒也就這樣而已，掃清
心裏的塵埃和迷霧，生活還是光明、快樂的。

遠離負面情緒

時光深處的露天電影
說起電影，也許你會想到爆米花、

可樂、音響極好的影院。而我想起的
則是火把、手電筒、長板凳以及星光
燦爛，風兒輕輕的夜晚。
我出生在農村，童年的村莊尚未通

上電。那時交通不便，資訊閉塞。在
文化生活匱乏的年代，電影是一場視覺和精
神上的盛宴。孩子們盼一場電影如同盼望過
年那般熱切。
「晚上有電影看嘍……打仗的……」每當

收到村裏有放映電影的消息時，孩子們欣喜
若狂歡呼雀躍地奔走相告。從知道消息的那
一刻心便癢癢的，恨不得馬上天黑。打豬
草、餵雞鴨……孩子們早早地做好自己分內
的家務。大人也比往常更早收工。日落時
分，嫋嫋的炊煙在屋頂競相升起，孩子們狼
吞虎嚥地扒拉幾口飯便匆匆往放映地點趕
去，生怕錯過一丁點電影內容。
通常，露天電影會在大隊門口、學校操場

或是曬穀坪等空曠的場地放映。天還未黑許
多孩子便早早地搬去板凳佔好最佳位置。放
映機周圍是孩子們的首選，在那可觀看工作
人員放映電影的全過程。傍晚時分，銀幕已
高高掛起，工作人員在大坪中央安裝着放映
設備。孩子們按捺不住內心的激動，在大坪
上跑着、跳着、叫着，好不歡喜。一群孩子
圍着放映機上下察看，嘰嘰喳喳地討論着這
神奇的機器怎麼能裝下那麼多人，要是沒大
人在，估計他們會把機器拆下來一探究竟。
而放映機旁那盞懸掛在竹竿上的電燈，也吸
引着孩子們的眼球。它比我們家的煤油燈明
亮多了，孩子們巴望着哪一天自家也有盞這
樣的燈！
夜幕降臨了，鄉親們扛着長板凳，拿着火

把或是手電筒，從村子的各個方向陸續趕
來。很快曬穀坪裏擠滿了黑壓壓的人，坐

的、站的、勾肩搭背的、騎在父親肩頭的，
姿態萬千。工作人員時不時擼起袖子看手
錶，掐好時間準備放映。放映前工作人員會
喊下話，提醒大家坐好，電影馬上開始了。
有時村裏的幹部也會講上幾句話，傳達上級
的通知或是說些防火防災的內容。隨着放映
機輪子「吱吱」地轉動，一束強光投射在銀
幕上，電影在激昂的音樂聲中開始了。燈熄
了，原本人聲鼎沸的曬穀坪瞬間安靜了下
來。銀幕上先映出一個圖示或是某某製片廠
的字樣，緊接着出現影片的名稱。識字不多
的孩子們躍躍欲試地跟着字幕大聲地唸起
來，倘若唸錯了，便會引來一陣哄堂大笑。
放映期間，坐在機器前方的小朋友們偶爾會
調皮一下，站在椅子上扭動身體，揮舞下雙
手，銀幕上便出現他搞怪的黑影。這時，所
有的目光投向這位搗蛋的小傢伙，同時能聽
到包容的笑聲或是嚴厲的訓斥聲，小傢伙立
馬老實地坐了下來。那時觀看的電影是黑白
的，影像還不怎麼清晰，有時圖像中還會出
現一道道劃痕，甚至斷片，但毫不影響大家
觀看的興致。遇到卡帶或是換片時，人群一
陣騷動，站起來伸伸懶腰、活動活動筋骨，
孩子們在這間隙還不忘嘻哈打鬧一番。
記憶中，童年觀看的電影幾乎都是戰爭

片，愛國的種子在觀看電影時悄悄萌芽。年
幼的我們通過語言和着裝分辨出影片中的
「好人」與「壞人」。慈眉善目、衣着樸
素、一身正氣的肯定是好人，而壞人往往是
賊眉鼠眼、舉止猥瑣。漢奸就最好區分了，
他們要麼油頭肥耳，要麼尖嘴猴腮，還有
「三七開」或「五五開」的標誌性髮型。戰
鬥開始，炮火連天，大家的情緒跟着電影情
節跌宕起伏。「敵人來啦！在後面！」當看
到敵人偷襲時，心急如焚的孩子們不安地跺
着腳，還忍不住叫出聲來。倘若敵人被打中

時，大家高興地拍手叫好。因為見識有限，
觀看電影時偶爾也有搞笑的事情發生。如：
遇到炮火轟炸後烈火熊熊燃燒時，好奇的小
男生快速地衝到前面去看銀幕着火沒……
當音樂再次響起，銀幕上出現一排排名字

時，這就意味着電影已經結束了。頓時人潮
湧動，談笑的、呼爹喊娘的、吆兒喚女
的……各種聲音把耳朵塞得滿滿的。人們扛
着板凳朝着自家的方向走去，孩子們則意猶
未盡、一步三回頭地盯着銀幕看，直到銀幕
上出現大大的「劇終」，才死心塌地跟着大
人回家。
若是在夏夜，回家路上的景色比電影還精

彩。行走在田間小道上，夜風清涼，禾苗沙
沙，蟲鳴蛙聲此起彼伏，螢火蟲忽閃着黃綠
色的螢光四處飛舞。孩子們追逐着沿途的螢
火蟲，小哥哥們口中時不時冒出一句電影台
詞，模仿影片中的人物打鬧一番，歡聲笑語
在回家的路上蕩漾着。小橋頭，草坡上，人
影雙雙，那是小伙子和大姑娘們藉着看電影
的機會偷偷與心上人幽會去了。月光下的村
莊瀰漫着甜蜜而浪漫的味道。
隨着時代的進步，電視、網絡等傳媒的普

及，人們的文化生活豐富多彩，經典電影、
新聞資訊、綜藝節目或是熱播電視劇，只要
有網絡的地方，一部手機就可以隨時觀看。
如今在公園、在社區、在鄉村放映的露天電
影，觀看的人已寥寥無幾。有幾次我偶遇露
天電影，我也前去圍觀，然而，我卻再也找
不到兒時觀看電影的那種美好感覺了。
灑滿月光的曬穀坪、一排排佔位的長板凳

及高高掛起的黑框白銀幕，這些時光深處的
溫暖片段，常常縈繞在腦海、在心間。也
許，我們真正懷念的不是那一場場露天電
影，而是那段與露天電影拴在一起的快樂時
光吧。
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◆關心妍即將在紅館開個唱，5歲女
兒心心擔任表演嘉賓。 作者供圖

◆只要大家自強不息，世紀疫情終
有消退的一天！ 作者供圖


